

pañar al santo Viático. — Con motivo de la existencia del cólera en Roma, el Papa ha establecido á sus expensas en el edificio de Santa Marta un hospital para coléricos en el cual podrán albergarse 200 enfermos. Además ha regalado 180 camas á las familias pobres de Roma (11 agosto). — Continuando los estragos del cólera en la isla de Sicilia, Su Santidad ha enviado 40,000 pesetas para socorro de los epidemias (22 setiembre). — Habiendo el emperador Guillermo y el rey D. Alfonso acudido á la mediación del Sumo Pontífice para dirimir el conflicto de las Carolinas, Leon XIII acepta el encargo y nombra en 29 de setiembre una comisión de nueve cardenales que examine todos los antecedentes. — En 22 de octubre, presenta la proposición preliminar de arreglo, que es aceptada, firmándose en su consecuencia en diciembre un protocolo entre España y Alemania, por el cual queda reconocida la soberanía de España sobre las Carolinas y Palaos. — En 15 de noviembre, Su Santidad ha dictado una nueva encíclica dirigida al mundo católico sobre la constitución cristiana de los Estados. En ella, sentando los principios de la Religión cristiana, en lo que toca á la constitución de las sociedades humanas, demuestra que esos principios, obedecidos y practicados, son los que conducen al bienestar social y afirma varias proposiciones, entre ellas la de que el poder supremo de un Estado no está ligado necesariamente á una forma determinada de gobierno. Concluye afirmando que la Iglesia Católica no es enemiga de la libertad ni de la participación mayor ó menor de los ciudadanos en el gobierno, sino que es amiga de todos los progresos y se la calumnia cuando se la considera hostil á las constituciones modernas y á los descubrimientos del ingenio humano. — En 20 de abril, muere el cardenal Lasagne. También han muerto en este año, en 26 de julio, el cardenal Nina y, en 12 de octubre, el arzobispo de Nueva York, Mac-Closkey.

Servia. — Las cuestiones de fronteras con Bulgaria han creado tal situación de tirantez entre los dos gobiernos, que en el mes de agosto, al ocurrir la insurrección de Rumelia, provoca un movimiento de reprobación en todo el país servio. El gobierno dispone la movilización de todo el ejército, y el rey Milano, que se hallaba en Alemania, regresa precipitadamente á Belgrado, deteniéndose antes en Viena. Por todas partes el entusiasmo por la guerra es grande, pues se teme que la ambición del príncipe Alejandro no se limite á la unión de las Bulgarias, sino que alcance á la Macedonia y la Tracia. — En el campamento de Nisch se han concentrado 30,000 hombres á los que el rey revista en 28 de setiembre, siendo recibido por las tropas con grandes aclamaciones.

— Entretanto el gobierno continúa mandando tropas á la frontera y declara que está dispuesto á tomar por su mano las compensaciones territoriales que le corresponden por el engrandecimiento de Bulgaria. El 30 de setiembre, el rey toma el mando del ejército y el 1.º de octubre se reúne la asamblea nacional en Belgrado, pronunciando el rey un discurso entusiasta de tonos belicosos que es muy aplaudido. Después se reúne la asamblea en sesión secreta y el gobierno pide poderes dictatoriales para el soberano y créditos crecidos para atender á los aprestos militares. Ambas cosas las vota la Cámara sin discutirlos. — El 13 de octubre el ejército avanza hasta ocupar la línea estratégica de Ak-Palanka y Lescowatz en la frontera de Bulgaria. El 19 de octubre, el gobierno expulsa del campamento de Nisch á todos los corresponsales de los periódicos. — Se descubre en Belgrado, el día 6 de noviembre, una conspiración en favor del príncipe Karajeorgewich y se hacen muchas prisiones en la capital y en el campamento de Nisch. — Después de algunas escaramuzas sin importancia, el 14 de noviembre el rey Milano declara la guerra, ordenando á sus tropas que atraviesen la frontera de Bulgaria y notificando á las potencias la declaración que ha hecho. — Las tropas avanzando por tres puntos de la frontera á la vez se apoderan sin gran resistencia de algunas ciudades búlgaras, obligando al ejército del príncipe Alejandro á retirarse primeramente á Dragoman y después á concentrarse en Sliwnitz, amenazando á Sofía (15 noviembre). — El 17 de noviembre la suerte se vuelve contra el rey Milano, y sus tropas son derrotadas en Sliwnitz obligándolo á retroceder 17 kilómetros hasta Dragoman. Desde ese día hasta el 28 de noviembre en que Alejandro de Bulgaria hace su entrada triunfal en la ciudad servia de Pírot, los combates se cuentan por triunfos para los búlgaros. — Las noticias de la guerra causan gran consternación y las derrotas del ejército han hecho renacer la agitación antidinástica en el país. — Como consecuencia de la derrota del ejército el ministerio Garatchanina presenta la dimisión en 26 de noviembre y se forma otro baio la presidencia de Chaistiche. — El general Jovanovitchs, al que se imputan las derrotas de Sliwnitz, es preso y exonerado por orden del rey (2 diciembre). — En Belgrado se descubre una conspiración el 15 de diciembre, que tenía por objeto el destronamiento del rey Milano y la formación de un gran reino eslavo con Rumanía y Montenegro. — Por la mediación de las potencias se firma un armisticio con Bulgaria y las tropas se retiran del territorio enemigo. — Bulgaria también retira sus tropas y se suspenden las hostilidades en fin de diciembre.

Suecia y Noruega. — Los dos Cámaras rechazan las proposiciones presentadas pidiendo que se recargen los aranceles de aduanas en la parte referente á los cereales (20 marzo). — Se firma en 15 de mayo un convenio con España para la extradición de criminales. **Suiza.** — El 1.º de enero toma posesión de su cargo el nuevo presidente Schenk, recibiendo con toda solemnidad al cuerpo diplomático. — Las nieves en los Alpes y los desprendimientos de aludes han causado muchas víctimas, encontrándose numerosos cadáveres entre la nieve en Como y otros puntos (23 enero). — El gobierno federal, en vista de las amenazas que hacen los socialistas de provocar explosiones de dinamita en varios edificios, ha entregado á los tribunales á los anarquistas presos (28 febrero). — El 23 de julio se celebra en Berna la gran fiesta del tiro nacional con asistencia del cuerpo diplomático y de los delegados franceses. — El gobierno federal se ha adherido á los acuerdos de la unión postal universal, firmando el convenio de Lisboa.

Turquía. — La Puerta en 2 de febrero envía á las potencias una circular protestando contra la ocupación por tropas extranjeras de los puertos del mar Rojo. — En el Yemen estalla una insurrección que presenta caracteres alarmantes por estar fundada en las diferencias religiosas de árabes y turcos y en la obligación que impuso Turquía á los árabes del Yemen por completo á los insurrectos del Yemen. — En la frontera de Persia se presenta la peste en marzo. — Los albaneses han vuelto á insurreccionarse y en varios encuentros derrotan á las tropas del sultan. La guarnición de Pritzen se ve obligada á encerrarse en la ciudadela (8 marzo). En diciembre la insurrección habrá quedado dominada. — Un incendio destruye el 7 de junio gran parte del barrio de Estambul en Constantinopla; mas de 300 edificios han sido abrasados, contándose entre ellos 50 almacenes y 3 mezquitas. — En la isla de Creta hay grande agitación contra los turcos (1.º junio). — El sultan nombra gobernador á Sawas-Bajá, el cual en 15 de junio consigue llegar á un acuerdo con la asamblea cretense en la cuestión de los tributos que hacia un año no se pagaban. — En 22 de setiembre estalla una insurrección en Creta que al fin del año no habrá sido dominada. — El gobierno del sultan ha establecido la previa censura sobre todos los libros, folletos é impresos que entren en el imperio (14 julio). — En el mes de setiembre se insurrecciona la Rumelia Oriental, proclamando su independencia de Turquía y su unión á Bulgaria. El go-

bierno envía tropas para pacificar aquella parte del territorio y acude á las grandes potencias para que hagan respetar á Bulgaria el tratado de Berlín é impidan que fomenten la insurrección (18 setiembre). En 1.º de octubre se reúnen en Constantinopla los representantes de las potencias signatarias del tratado de Berlín y aceptan la proposición de la Puerta de celebrar una conferencia en Constantinopla para el arreglo de las cuestiones de los balkanes. — No estando conforme el sultan con su gobierno en la actitud que debía tomar en la cuestión de Bulgaria, ha nombrado por un decreto gran visir á Kiamil-Bajá; ministro del Interior á Munir-Bajá; ministro de la Guerra á Ali-Saib-Bajá; y primer secretario del palacio á Lireya-Bey (25 setiembre). — El sultan no se muestra partidario de la guerra y por tanto sus nuevos ministros tienen una significación mas pacífica que los anteriores.

Cuestiones internacionales. — Al comenzar el año se trata por algunos gobiernos de celebrar una nueva conferencia para el arreglo de los asuntos egipcios, la cual debería tener lugar en París ó Berlín, pues la iniciativa debía partir de Francia ó Alemania. — Si bien para las cuestiones económicas no se reunirá la conferencia, para regular la seguridad del Canal de Suez y declarar su neutralidad sí se reúne, habiendo tomado Francia la iniciativa de acuerdo con Inglaterra y Alemania. En esta conferencia estarán representadas, además de las grandes potencias, España y Holanda, cuyas posesiones ultramarinas les dan derecho á ser oídas en cuanto se refiera á la seguridad y neutralidad del Canal de Suez. En 19 de marzo comienzan las sesiones de la conferencia, pero con motivo de la agitación que reina en Francia á causa de la guerra con China, las sesiones se suspenden en 30 de marzo y no se reanudan hasta el mes de mayo. En 14 de junio la comisión dá por terminados sus trabajos, declarando neutral el Canal de Suez bajo la salvaguarda de las potencias. — Al comenzar el año se presenta á la conferencia de Berlín sobre las cuestiones del África occidental, que está para terminar sus trabajos, una proposición en la que Francia y Alemania, de acuerdo, determinan las condiciones que deberán exigirse á las potencias para dar validez á la anexión de territorios coloniales en África. Estas condiciones serán: primera, notificación diplomática dando exacto conocimiento del hecho; y segunda, establecimiento en los puntos anexionados de autoridades capaces de sostener el nuevo orden de cosas. Esta proposición es aprobada por la conferencia y formará parte del tratado definitivo. — A las Cámaras inglesas se han presentado los documentos relativos al arreglo de la hacienda

egipcia, los cuales en número de 5 contienen: primero, una declaración de las grandes potencias y de Turquía; segundo, otra declaración del gobierno egipcio; tercero, el proyecto de convenio; cuarto, un proyecto de decreto que expedirá el Jefe, y quinto, una copia del despacho remitido por lord Grandville á los representantes de Inglaterra en París, Berlín, Viena, Roma, San Petersburgo, Constantinopla y el Cairo. Por el primero de estos documentos declaran los gobiernos de Alemania, Austria, Francia, Inglaterra, Italia y Rusia, que se han puesto de acuerdo para garantizar un empréstito destinado al arreglo de la hacienda egipcia y reconocen la equidad de que sus nacionales respectivos estén sometidos á los mismos impuestos que los indígenas. Aceptan el decreto del Jefe, y aceptan también el decreto de 13 de marzo relativo al impuesto sobre la propiedad urbana; aceptan la aplicación á sus nacionales del impuesto de timbre y patentes y convienen en que el 30 de marzo se reúna en París una comisión que redacte el acta, convenio garantizando en todo tiempo y á todas las potencias el libre uso del Canal de Suez, tomando por base la circular del gobierno inglés de 3 de enero de 1883. Por el segundo documento, el jefe se compromete á respetar y cumplir lo prometido. En cuanto al proyecto de convenio, establece que el gobierno egipcio, con asentimiento del sultan y con la garantía de las potencias, emitirá títulos de deuda suficientes para producir una suma de 9 millones de libras esterlinas. Los cupones se pagarán en oro en Egipto, Londres y París, y las obligaciones de este empréstito no podrán ser gravadas con ningún impuesto por el gobierno egipcio. — Austria, Holanda, España y otros países gestionan con el gobierno egipcio la reorganización del consejo sanitario, á fin de neutralizar algún tanto el predominio del elemento inglés, poco en armonía con las necesidades sanitarias de Europa. Al fin en Roma se reúne una conferencia sanitaria internacional en 20 de mayo, la cual inaugura sus sesiones con un discurso del ministro de Negocios extranjeros Mancini, pero que al fin se cierra sin que sus acuerdos tengan la eficacia que deseaban las naciones iniciadoras de la conferencia. — En el mes de noviembre la conferencia internacional monetaria ha celebrado un congreso en París, el cual si no ha conseguido resolver el conflicto de la moneda existente en Europa, lo ha atenuado algún tanto ó por mejor decir lo ha aplazado, pues según el convenio concluido, durante cinco años será posible á las naciones que mas cometidas se hallan por la baja de la plata adoptar medidas de prudencia en la monetación. A los acuerdos se han adherido los gobiernos de Francia, Grecia, Ita-

lia y Suiza, y se ha separado de la unión Bélgica. Con arreglo al artículo 12 del convenio, las naciones contratantes se obligan á retirar y negar la circulación legal á las monedas de plata de valor de cinco francos y sus equivalentes, acuñadas por Estados que no formen parte de la unión.

1886

Alemania del Norte. — El día 3 de enero se celebró en Berlín, con gran solemnidad, el vigésimo quinto aniversario del advenimiento al trono de Prusia del emperador Guillermo. Hubo regocijos públicos y el emperador fué aclamado muchas veces por la multitud. — Su Santidad ha concedido al príncipe de Bismarck la orden de Cristo y le ha enviado las insignias de la condecoración guarnecidas de brillantes (1.º enero). — La cañonera *Albatros* en viaje por el Océano Pacífico desembarca fuerzas en las islas Samoa ó de los Navegantes. El rey de las islas protesta y también los gobiernos de Inglaterra y los Estados Unidos, considerando que los actos realizados por el *Albatros* al desembarcar en la isla Samoa de los Navegantes, un intento por parte del gobierno de anexionarse esas islas. El príncipe de Bismarck desautoriza en nombre del gobierno al comandante del *Albatros* por haber ordenado el desembarco y manifiesta que respetará el tratado en que, con Inglaterra y los Estados Unidos, puso su firma reconociendo la independencia del rey de las islas Samoa (12 enero). — En el Parlamento se interpela al gobierno sobre la expulsión de los polacos de Prusia. El príncipe de Bismarck sostiene en un discurso la necesidad de esta medida, afirmando que los polacos son un verdadero peligro para la paz en Prusia. Después de este discurso el Parlamento aprueba la conducta del gobierno (8 enero). — La baja del valor de la plata y del excesivo numerario de esta moneda, puesto en circulación, obligan á ocuparse de este asunto al Parlamento, el cual aprueba una moción pidiendo al gobierno que tome la iniciativa para una conferencia ó congreso monetario internacional que resuelva el conflicto que en todas partes amenaza por el exceso de plata en circulación. Esta moción es tomada en consideración por el Parlamento á pesar de que á ella se opuso el ministro de Hacienda, presentando argumentos que demostraban la ineficacia del acuerdo y recordando que desde la época en que había sido director del Tesoro estaba convencido de la imposibilidad de realizar un convenio monetario internacional (12 febrero). — Según el proyecto de presupuestos presentado á la Cámara de diputados de Prusia, se calculan los ingresos del año en 1,288,674,442 marcos. Los gastos ordinarios ascenderán á

1,265,993,871 y los extraordinarios á 36,834,571 marcos, resultando un déficit de 14,154,000 marcos (17 enero). — Se ha presentado al Senado una nueva ley político-ecclesiástica suavizando los efectos de las leyes llamadas de mayo (febrero). Esta ley tendrá poca discusión y en 4 de mayo será aprobada por las Cámaras prusianas, quedando restablecidas las buenas relaciones del gobierno con la Santa Sede. — El consejo federal aprueba el proyecto relativo al estanco del alcohol (14 febrero). — En atención al desarrollo que las ideas socialistas han adquirido en Europa y singularmente en algunas naciones fronterizas, el gobierno ha mandado abrir una información para averiguar la nacionalidad de todos los operarios que trabajan en los astilleros del Estado. Una vez conocida la nacionalidad á que pertenecen, serán despedidos los que no sean alemanes. — En 21 de febrero el Parlamento aprueba definitivamente los cuatro primeros artículos del proyecto relativo á la construcción de un canal de navegación para buques de alto bordo entre el mar del Norte y el Báltico. — A mediados de marzo se declaran en huelga los obreros de las minas de la cuenca hullera fronteriza á Bélgica. — El Consejo federal aprueba definitivamente el tratado de comercio y navegación celebrado con el Sultan de Zanzibar. — Se aprueba por el Parlamento en 31 de marzo un proyecto de ley, presentado por el gobierno, de represión y medidas excepcionales contra los socialistas. — Por 173 votos contra 146 se aprueba una enmienda á este proyecto reduciendo á dos años la prórroga de las medidas excepcionales en vez de los cinco que pedía el gobierno. — En 6 de abril el Consejo federal aprueba la ley de represión del socialismo. — Sobre la base del trato de nación mas favorecida, se firma el 8 de abril un tratado de comercio y navegación con Marruecos. — A pesar de las medidas excepcionales votadas por el Parlamento, la agitación socialista se extiende por la Silesia, donde, en 20 de abril, se declaran en huelga muchos obreros cometiendo graves excesos. — El 8 de mayo en el ferro-carril de Weimar ocurren sangrientas colisiones entre los obreros, por negarse algunos á trabajar y oponerse sus compañeros á la huelga. Siendo impotentes las autoridades locales para dominar el tumulto, intervienen las tropas, que restablecen el orden causando algunas víctimas. — Con el fin de contener el movimiento socialista que va extendiéndose entre los obreros y empleados de ferro-carriles, el gobierno restringe el derecho de reunión (18 mayo). — El emperador envía al Padre Santo un pectoral de oro guarnecido de piedras preciosas, con una carta autógrafa expresándole sus sentimientos de afecto y diciendo que se le envía como recuerdo de su

mediación en el conflicto de las Carolinas (27 abril). — Se ha firmado un convenio con Inglaterra señalando la línea de separación en la parte occidental del Océano Pacífico donde cada una de las dos potencias podrá ejercer, sin protesta de la otra, su influencia. Esa línea partirá de Whiterock en la Nueva Guinea, corta las islas Salomon y termina en el archipiélago de Marshall. El convenio no toca á las islas de Samoa y Tuga. Además y en la misma fecha se ha firmado otro convenio estableciendo la libertad de comercio entre las posesiones inglesas y alemanas reconocidas en el anterior convenio y situadas en el Océano Pacífico (3 mayo). — El 14 de mayo descargó sobre Crossen una tromba, causando daños de consideración y muchas desgracias personales. — Se aprueba por el Parlamento, sin hacer en él variación alguna, el proyecto presentado por el gobierno sobre impuesto de los azúcares y concesión de primas á la exportación. El impuesto se fija en un marco y 75 céntimos y la prima de exportación en 18 marcos hasta 31 de diciembre, y en 17 en los años sucesivos (21 mayo). — Como en años anteriores, en 20 de julio el emperador va á Gastein, donde pasará una larga temporada. Antes de salir el emperador para Gastein, el Parlamento suspende sus sesiones. — En Kissingen celebran el 25 de julio una conferencia el príncipe de Bismarck y el conde de Kalnoky á la que asiste el embajador de Rusia en París. — En 9 de agosto los emperadores de Austria llegan á Gastein para hacer una visita al emperador Guillermo, y el 10 celebran una conferencia importante los dos soberanos con asistencia de sus ministros Bismarck y Kalnoky. Dos días después, los emperadores de Austria regresan á Viena y el emperador Guillermo marcha á Coblenza á reunirse con la emperatriz Augusta. — El tribunal correccional de Leipzig condena á tres meses de prisión á 17 personas por haber repartido y propagado en el reino de Sajonia folletos socialistas (15 agosto). — Se abre en Berlín, en 13 de setiembre, un congreso nacional, para tratar en él de la protección de los intereses alemanes en Ultramar. El objeto principal de este congreso es formar en Alemania un partido fuerte y poderoso, dispuesto á sostener la política colonial iniciada en los últimos años por el príncipe de Bismarck. — El 16 de setiembre el Parlamento reanuda sus sesiones con el objeto de examinar y aprobar el nuevo tratado de comercio con España. Este tratado quedará definitivamente aprobado el 20 y el Parlamento cerrará sus sesiones hasta el 25 de noviembre en que volverá á abrirse con un discurso del emperador en el cual afirma que su política tiene solo por objeto el mantenimiento de la paz en Europa y que á esta misión consa-

gra su gobierno toda su influencia y las buenas disposiciones que a sus consejos muestran las potencias de Europa, por la cordial é íntima amistad que le une con sus soberanos. — En el mes de diciembre el Parlamento discute la ley del septenario militar, muy combatida por algunos grupos de la oposición que pretenden que se reduzca á dos años el servicio. El conde de Molke, que es el que principalmente defiende la ley, sostiene que ante la situación por que atraviesa Europa y para seguir manteniendo la política de paz que el Imperio se propone, será necesario aumentar el ejército aun antes de que termine el septenario. — Ha muerto en Berlín el célebre historiador Max Dunccker. Fué diputado en el Parlamento y publicó muchas obras, entre ellas una muy notable con el título de *Historia de la antigüedad* (23 julio).

América Central. — Los Estados Unidos de Colombia y el gobierno italiano han designado á la reina de España como árbitro para dirimir la cuestión pendiente entre ambos Estados. — La asamblea nacional en 5 de agosto sanciona la constitución de la república de Colombia. — En Costa Rica, en 1.º de abril, es elegido presidente el doctor Bernardo Soto. — En el Ecuador el presidente Caamaño es objeto de un atentado en Guayaquil. Los criminales hicieron fuego sobre él y los que le acompañaban. Caamaño salió ileso, pero su ayudante quedó muerto, así como algunos agentes de policía que estaban cerca del lugar del crimen. Además fueron heridas otras varias personas. — El 18 de junio inaugura sus sesiones el Congreso de Quito leyendo un discurso inaugural el presidente Caamaño en el cual recomienda la reforma de la tarifa de aduanas y la creación de una superintendencia de aduanas que establezca un reglamento fijando las atribuciones que cada una ha de tener. Recomienda también la reforma de la ley del Timbre en aquella parte que la experiencia ha demostrado que necesita ser revisada, y por último pide al Congreso que discuta y apruebe leyes que favorezcan el desarrollo de la industria de la minería, tan importante en el territorio de la república. — En Guatemala es elegido presidente por el Congreso el general Barillas. — En 1.º de enero la población de la república guatemalteca, según el censo, era 1.322.544 habitantes. — Se ha iniciado en Guatemala y se trabaja para realizar el pensamiento de establecer como en Venezuela una Academia correspondiente de la Real Española de la lengua. — En Nicaragua en el mes de enero el gobierno dicta un decreto de amnistía general para todos los que tomaron parte directa ó indirecta en el movimiento de setiembre del año anterior. — Como en la capital de Nicaragua y en otros puntos es grande la falta de

aguas potables, se ha celebrado en Corinto con grandes fiestas el hallazgo de un pozo de aguas de superior calidad y abundante para satisfacer las necesidades de la población y del distrito (12 mayo). — Para el próximo período presidencial es elegido en diciembre por el Congreso presidente de la república de Nicaragua el doctor Evaristo Carazo. — En San Salvador reina completa paz bajo la presidencia del general Menéndez. Se explotan las minas de los departamentos de Santa Ana y Chalatenango y se construye un ferrocarril para unirlos con el puerto de Metapan. Con gran éxito se ha realizado la consolidación de la deuda. — En 1.º de abril es reelegido presidente de la república de Venezuela el general Guzman Blanco.

América del Sur. — En la República Argentina es elegido presidente el 8 de abril Juárez Celman. — El 10 de mayo se verifica la apertura del Congreso leyendo el presidente Roca un discurso en el cual afirma que son buenas las relaciones con las potencias extranjeras, que reina completa tranquilidad en el país y que progresan los intereses materiales. Al salir del Congreso un individuo arroja una piedra á la cabeza del presidente hiriéndole de poca gravedad. El criminal es preso. — En 1.º de junio el presidente Juárez Celman toma posesión de su cargo. — En Chile, en medio de una sesión borrascosa y de una gran agitación, la Cámara se niega á votar el presupuesto. En vista de esto el gobierno suspende algunos servicios públicos (7 enero). Sin embargo, la opinión pública se pone al lado del gobierno y en contra de la Cámara, por lo cual ésta, después de cinco días de conflicto, aprueba los presupuestos para el próximo ejercicio (12 enero). — En 16 de enero los partidos liberal, radical y nacional se ponen de acuerdo para sostener la candidatura de Balmaceda para la presidencia de la república chilena, el cual es elegido en 28 de junio, entrando en funciones en 1.º de julio. — En el Perú la asamblea nacional elige presidente al general Cáceres y vicepresidentes á Bermúdez y Denegrí (3 julio). — El gobierno del Perú, para dar una prueba de consideración y afecto al pueblo español, suprime la fiesta nacional que todos los años venía celebrándose el 2 de mayo en Lima en conmemoración del combate del Callao. — En el Uruguay, con motivo de las elecciones presidenciales estalla una insurrección en Montevideo (16 febrero). El 1.º de marzo es elegido presidente Vidal, y tres días después el movimiento insurreccional queda reprimido y restablecida la calma en Montevideo. En 25 de mayo el presidente de la república Vidal presenta la dimisión y la asamblea nombra jefe del poder ejecutivo al general Santos. En 18 de agosto el presidente Santos es objeto de

un atentado. Un individuo, á la puerta del teatro de Montevideo, le dispara un tiro de revólver que le produjo una herida leve en la mejilla. El criminal huyó, siendo perseguido por el pueblo, y antes de que le cogieran se suicidó. — En 19 de noviembre el presidente Santos presenta la dimisión.

Austria Hungría. — En el mes de marzo la Cámara de diputados discute los presupuestos. — El 1.º de abril la ciudad de Stry, cerca de Lemberg, es destruida por un incendio que produce pérdidas materiales de mucha consideración. La Cámara de los magnates de Austria Hungría aprueba en 24 de mayo la ley organizando la *landsturm* ó tercera reserva. Hacía mucho tiempo que esta ley venía estudiándose en las Cámaras y al ser aprobada ahora facilitará al Imperio en tiempo de guerra 400,000 soldados más, de los que podrá hacer uso dentro ó fuera del país según le convenga, á diferencia de la organización que estas reservas tienen en otros países. — Es aprobado definitivamente el 25 de junio el proyecto de ley contra los anarquistas. — Con motivo de las fiestas que en el mes de agosto se celebran en Buda en recuerdo de haber saqueado el yugo de los turcos, el Papa ha dirigido una Enciclica á los obispos de Hungría, recordándole lo que la Santa Sede ha hecho por la nación húngara y el origen de la constitución religiosa del reino dada por San Esteban. Al alabar al pueblo de Hungría dice el Padre Santo que no puede guardar silencio tratándose de las penas que afligen á la Iglesia por la propagación del naturalismo y del racionalismo, y por la división de las sectas. La religión, dice el Papa, nunca fué tan necesaria como ahora; la religión puede luchar con el socialismo, pero para esto necesita tener absoluta libertad de acción. Exhorta al episcopado húngaro para que haga guardar la santidad del matrimonio, se oponga al mal llamado matrimonio civil y al carácter ilegítimo de los matrimonios de los católicos con personas que no son cristianas, y á este propósito aprueba el que se haya desechado en la Cámara de los magnates el proyecto relativo á los matrimonios entre judíos y cristianos que fué presentado hace dos años en la dieta de Hungría. Por último recomienda á los obispos la educación de los jóvenes de ambos sexos, condenando el sistema de escuelas mixtas. Pide que se restituya á los obispos las propiedades de las instituciones católicas y excita á estos á que nombren un clero piadoso y entendido. — En Hungría, en Trieste y en otras poblaciones de la costa del Adriático, se ha presentado el cólera en el mes de agosto y está causando grandes estragos. — En 9 de agosto los emperadores van á Gastein á saludar al emperador de Alemania en su residencia de verano. El día 10, Francisco José cele-

brará una conferencia con el emperador Guillermo y después regresa á su capital. — En 14 de octubre la policía ha descubierto y preso en Viena una banda de anarquistas cuyos propósitos eran destruir la ciudad por medio de la dinamita y asesinar á la familia imperial y á otras muchas personas de significación. Se ha averiguado que los presos estaban en connivencia para producir idénticos daños con los anarquistas de Berlín y los nihilistas de San Petersburgo, así como se ha sabido que el complot estaba preparado para que en un mismo día estallara la conjuración en las tres grandes ciudades. Tanto en Berlín como en San Petersburgo se han hecho muchas prisiones por consecuencia de estos descubrimientos. — A los 69 años de edad muere en Goritz la condesa de Chambord (25 marzo). — También ha muerto en Baviera á los 75 años de edad el célebre músico Listz, pianista húngaro, compositor muy eminente (1.º agosto). — Muere en Viena á los 77 años el conde de Beust, insignie diplomático sajón, que después de haber servido como ministro y embajador á su país, entró al servicio del emperador con el que fué en muchas ocasiones ministro (25 octubre).

Baviera. — En principio de junio el rey Luis sufre un grave ataque á la cabeza que obliga á su presunto sucesor el príncipe Leopoldo á encargarse de la regencia del reino. El 12 de junio el príncipe Leopoldo publica un manifiesto anunciando oficialmente que como tío del rey y su presunto sucesor se encarga de la regencia por encontrarse el rey gravemente enfermo. En este manifiesto, que va refrendado por todos los ministros, se convoca la dieta para el 15 de junio. — El 13 es llevado el rey al castillo de Berg, situado junto al lago de Stamborg, donde es asistido y cuidado por varias notabilidades médicas. — Al día siguiente, paseando el rey Luis por el parque del palacio se arrojó al lago Stamborg, donde murió ahogado, sin que las personas que le acompañaban y vigilaban pudieran evitar aquel acto de demencia ni impedir su muerte. Su médico mas inmediato Gudden, que iba con él, se arrojó al lago para salvarle, pero también pereció ahogado. Posteriormente se ha dicho que, examinadas las orillas del lago y reconocidos los cadáveres, ha parecido que el rey Luis debió pretender arrojar á su médico de confianza al agua y que en la lucha los dos cayeron al lago donde perecieron. Dá verosimilitud á esta apreciación la circunstancia de que el rey Luis los últimos días de su locura había cobrado gran aversión á los médicos y á las demás personas que le acompañaban y cuidaban, á las que varias veces había intentado matar. — Inmediatamente después de la muerte del rey, el gobierno reunió en uno de los cuarteles de Munich á todos los gene-

rales del ejército y les hizo prestar juramento de fidelidad al príncipe Othon, hermano del rey Luis, proclamándole rey con el título de Othon I bajo la regencia de su tío el príncipe Leopoldo. Después juró fidelidad todo el ejército. — El 19 se verifican con gran pompa los funerales del rey con asistencia de todos los individuos de la familia real y del príncipe heredero de Alemania. — Ante la dieta reunida el 28 de junio presta juramento de fidelidad al rey el príncipe Leopoldo como regente del reino, asistiendo á este acto solemne los ministros, altos funcionarios, generales y representantes del clero y de los municipios. — El 2 de agosto llega á Munich el príncipe de Bismarck.

Bélgica. — Durante el mes de enero la Cámara de diputados discute la ley modificando los derechos arancelarios en algunos artículos y aumentando los de los cereales y ganado. — En 18 de marzo, con motivo de conmemorar los excesos de la *Commune* de París, los socialistas de Lieja celebraron una reunión, y después de pronunciar discursos excitando al motín y glorificando los crímenes de los comunistas, recorrieron la ciudad dando gritos y arrojando piedras, saqueando tiendas y casas y cometiendo todo género de atropellos. Las autoridades, impotentes para reprimir esos excesos, reclaman el auxilio de las tropas, las cuales tienen que sostener una lucha armada con los obreros que se han declarado en huelga, de la que resultan muchos muertos y heridos. Con este motivo reina grande agitación socialista en todos los centros obreros y las huelgas se extienden por todas las cuencas mineras del país. Los anarquistas excitan á los obreros, aconsejándoles el saqueo y el incendio de las casas de los ricos. El 27 de marzo en Charleroi, á pesar de las energías medidas tomadas por las autoridades, los huelguistas provocaron un gran motín, cometiendo en la ciudad multitud de atropellos. Rechazados por las tropas de algunos puntos, incendiaron una fábrica de cerveza, otra de cristales y un almacén de maderas. Durante la noche del 28 en las inmediaciones de Charleroi saquearon las casas de campo, granjas y quintas, prendiendo fuego á los inmuebles. — El 26 el gobierno envía un general con fuerzas suficientes para reprimir la insurrección y declara en estado de sitio todo el distrito de Charleroi y las cuencas mineras donde los obreros están en huelga. — El 23 de marzo, cerca de la estación de Nassel, colocaron los huelguistas 35 cartuchos de dinamita con objeto de volar un tren de tropas. Por fortuna el limpia-rieles de la locomotora separó los paquetes sin que ninguno hiciera explosión, pero un químico encargado de examinarlos tuvo la desgracia de que le explotara uno y perdió tres dedos de la mano. A consecuencia de las ener-

gicas medidas tomadas por las autoridades militares encargadas de restablecer el orden, el 31 de marzo ha terminado la huelga de Charleroi. — Sin embargo, á mediados de abril vuelven á agitarse los obreros de las cuencas carboníferas. — El 16 de abril el gobierno presenta á las Cámaras un proyecto de ley disponiendo que la excitación ó la provocación á cometer crímenes ó delitos, aunque estos no lleguen á realizarse, sea castigada con la penalidad establecida en la última ley sobre empleo ilícito de materias explosivas. — En 9 de junio estallan graves desórdenes en Gante con motivo de las elecciones verificadas para la renovación de la mitad de la nueva Cámara de diputados. El populacho, al conocer el resultado de la elección favorable á los católicos, se amotinó, intentando asaltar las casas de las personas más caracterizadas del partido conservador. Fué preciso que interviniera la fuerza pública para restablecer el orden, y después de una lucha empeñada de la que resultaron muchos heridos, el motín quedó dominado. — Un gran incendio destruye el 8 de julio la mayor parte de la Universidad de Bruselas. — El tribunal de Gante absuelve á los obreros procesados por los desórdenes ocurridos en el mes de diciembre anterior en Renaix y condena á cuatro meses de cárcel al alcalde y á los patronos de los tintoreros de aquella localidad (18 de julio). — El Consejo federal del partido obrero anuncia oficialmente, por medio de una carta dirigida al alcalde de Bruselas, que el 15 de agosto se verificará en esta ciudad una gran manifestación obrera para pedir el sufragio universal, como remedio á los males que padece la clase obrera (20 julio). — Por consecuencia de este anuncio el gobierno adopta grandes medidas de precaución para evitar que en ese día se altere el orden público. Con efecto, el 15 de agosto se verifica la manifestación, asistiendo á ella unos 16,000 obreros en traje de trabajo, que desfilan con orden por las calles de Bruselas, llevando banderas y músicas que alternativamente van tocando la Marsellesa. Les acompañan las mujeres, que hacen coro con los cantos de los obreros y en los gritos de ¡viva el sufragio universal! Al llegar á los ministerios, donde están los ministros y las autoridades, los manifestantes que van á la cabeza llevando banderas negras hacen alto enfrente de los ministerios y toda la manifestación desfila por delante, repitiendo las aclamaciones y disolviéndose después sin haber turbado la tranquilidad y sin que haya habido incidente desagradable. — En Charleroi también se verifica en 1.º de noviembre una gran manifestación socialista, á la que concurren 30,000 obreros que recorren procesionalmente las calles llevando 200 banderas rojas sin producir disturbio alguno. — El 8 de noviembre

se presentaron en Bruselas unas mil mujeres procedentes de Charleroi, vestidas de negro y muy enlutadas, pidiendo amnistía para todos los condenados por delitos políticos. — El 10 de noviembre se abren solemnemente las Cámaras, leyendo el rey el discurso inaugural en el que declara que uno de los principales deberes del Parlamento y una de las cuestiones á que primeramente tendrá que dedicar su atención es á mejorar la suerte de las clases trabajadoras. Después anuncia diversos proyectos de reformas interiores y termina diciendo que la situación de la hacienda es satisfactoria. — En 11 de julio muere en Bruselas el eminente hombre de Estado Malou, presidente del Consejo y ministro que ha sido varias veces.

Bulgaria. — Al comenzar el año el gobierno acepta la proposición alemana designando á Bucarest como punto de reunión de los diplomáticos que deben ajustar el tratado de paz con Servia. — Por consecuencia de lo estipulado en el convenio con Turquía, el 15 de febrero toma posesión del gobierno de Rumelia el príncipe Alejandro haciéndose su entrada en Filipópolis donde es recibido con grande entusiasmo. El 3 de marzo se firma en Bucarest un tratado de paz con Servia concebido en los siguientes términos: artículo único, se restablece la paz entre Servia y Bulgaria. La ratificación deberá llevarse á efecto en Bucarest dentro del plazo de quince días. — Los plenipotenciarios búlgaros y las potencias mediadoras querían que el tratado fuese de paz y amistad, pero el rey de Servia se ha opuesto á que fuese mas que de paz. — En la catedral de Sofía se canta un *Te Deum* en acción de gracias por haberse firmado la paz y el príncipe Alejandro dirige una proclama al pueblo felicitándole por su heroísmo y manifestando su gratitud al sultan de Turquía que ha permitido el engrandecimiento de Bulgaria. — En 6 de marzo se decreta la desmovilización del ejército y las milicias rumeliotas vuelven á sus pueblos. — El día del cumpleaños del príncipe Alejandro se celebra en Sofía con grandes regocijos. Al *Te Deum* cantado en la catedral asisten el cuerpo diplomático y los cónsules acreditados en Sofía excepto el de Rusia. — Siguiendo el consejo de las potencias, el príncipe Alejandro acepta el convenio con Turquía por virtud del cual queda hecha la unión personal de Rumelia á Bulgaria, recordando la soberanía de la Puerta y aceptando el príncipe Alejandro el cargo de gobernador de Rumelia por cinco años renovables al expirar ese plazo. En su consecuencia se levanta el estado de sitio en todo el país y se convocan los comicios en Rumelia para el 25 de mayo (11 abril). — En 21 de mayo se descubre en Filipópolis una conspiración que tenía por objeto destronar al príncipe Alejandro. Presos los

principales comprometidos, la conspiración fracasa. — En la fecha anunciada se verifican las elecciones de diputados en Rumelia que dan el triunfo á los ministeriales. En primeros de junio se abre la Cámara búlgara pronunciando el príncipe Alejandro el discurso inaugural en el que expresa su satisfacción por haberle cabido la suerte de saludar en Sofía la primera asamblea que tiene representantes de la nación búlgara de aqueñde y allende los Balkanes. Aconseja á los representantes la unión para que su labor legislativa sea fructífera y felicita á la nación y al ejército á cuyo heroísmo y sacrificios se debe la unión de la patria. — El 27 de julio la Sorbanje termina sus sesiones, pronunciando el príncipe un discurso en el que da gracias al Parlamento por haber votado todos los proyectos presentados por el gobierno. — En la noche del 21 de agosto estalla una conspiración en el ejército. Algunas tropas de la guarnición de Sofía, guiadas por jefes adictos al partido de Rusia, se apoderan del palacio y de la persona del príncipe Alejandro; derriban al gobierno, forman uno interino y obligan á firmar al príncipe una abdicación en la que dice que renuncia el trono porque reconoce que su permanencia en él sería perjudicial á Bulgaria. Inmediatamente después de hacerle firmar esta abdicación, fué llevado en un carruaje á Rahowa donde se le embarcó en un vapor con centinelas de vista, obligándole á marchar por el Danubio con dirección al Austria. En Reni se le permitió desembarcar, y ya en libertad marchó atravesando el Austria al castillo de Lamberg, residencia de su familia. — Al ser conocido en el país el destronamiento del príncipe Alejandro y su salida de Bulgaria, las tropas de Rumelia y las de algunas otras ciudades búlgaras, que no han entrado en la conspiración, levantan bandera por el príncipe, y venciendo la revolución y derribando el gobierno usurpador entran triunfantes en Sofía el 24 de agosto. Se nombra una regencia la cual expide telegramas á distintas poblaciones de Europa pidiendo al príncipe que regrese á Bulgaria. Este al llegar á Lamberg recibe los telegramas de la regencia provisional, y sin detenerse, á pesar de la oposición de su padre, marcha directamente á Bucarest y de allí á Rustchuk, donde llega el 29 por la tarde y se hace cargo del gobierno. — Entretanto la regencia ha publicado una proclama diciendo que hasta la llegada del príncipe Alejandro se constituye una lugartenencia presidida por Stambuloff. — Zancoff y los demás jefes de la insurrección han sido presos y al primero se le han puesto centinelas de vista; las tropas que tomaron parte en la insurrección han sido desarmadas y licenciadas, y los oficiales encerrados en una fortaleza (1.º setiembre). — Una vez resti-